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Mi insomnio y yo 

DIOS EXISTE

Habría decenas, cientos de 
pájaros revoloteando, trinando y 
gorgoriteando en aquella pacífica 

noche. Las olas de un mar tranquilo 
lamían silenciosas la arena y dejaban 
como tímido tributo una espuma 
fugas que bañaba mis pies en aquél 
extraordinario momento en que la Luna, 
redonda y roja, jugaba a ser Sol con una 
luz tan brillante que me arrancaba la 
mirada.

Arriba, muy por arriba, una inmensa 
bóveda negra incrustada de luces de 
diferentes tamaños e intensidades, 
tomada de la mano de aquel gigantesco 
océano, parecía proteger mi soledad 
resguarda en Isla Pérez, de apenas 
500 metros de ancho y rodeada por el 
Arrecife Alacranes, con sus 27 metros 
de longitud que asentaba en el lecho 
marino sus 50, coralinos y peligrosos 
metros de altura.

Que pequeña me parecía la Tierra, que 
insignificantes aquellos pajarracos y 
que impotente y diminuto yo, recostado 
sobre mi colchón inflable depositado 
en la fina y blanca arena, al aire libre, 
con la sola compañía de mi inseparable 
insomnio, los ojos maravillados de 
tanta grandeza y tanta belleza en aquel 
paraíso donde solo quedaba darle 
gracias a Dios.

¿Dios?

Posé de nuevo mi mirada en la bóveda 
celeste donde hay una serie de escalas 
cósmicas, astros de muy diferentes y 
variados tamaños como las estrellas 
y las galaxias, enormes, que mi 
imaginación no alcanza a comprender ni 
sus distancias ni su lejanía, donde el Sol 

es solo una de esos centenares de miles 
de millones de estrellas de nuestra 
galaxia.

Y de nuevo los trinos y los gorgoteos de 
aquellas diminutas aves incansables 
y escandalosas. Junto a mi colchón 
algunos cangrejos rojos rascando 
quizá con la idea de escalar, que 
afortunadamente no conseguían. 
Mientras, mi insomnio y yo nos 
hacíamos miles de preguntas sobre 
nuestro hacer y quehacer, y el papel 
que nos corresponde en esa cadena que 
representamos sobre la Tierra: el por 
qué, el qué, el cuál.

Pensaba en Darwin y su evolución 
biológica: Si yo vengo del mono, ¿el 
mono de quién viene? Debe haber un 
principio, un origen. ¿Y si la Tierra era 
una nebulosa que giraba en el espacio 
como aprendí en la escuela primaria, de 
dónde viene esa nebulosa?

¿Y los millones de soles y las tantas y 
gigantescas galaxias de dónde vienen? 
¿Y cómo es posible que todos esos 
cientos de miles se desplacen durante 
millones de años luz y no se impacten 
entre sí? Tiene que haber un orden en el 
Universo que a la vez tuvo que tener un 
principio.

Mi insomnio estaba cansado y yo, en 
ese momento, complacido y agradecido. 
Ese principio y ese orden no es fortuito, 
me dije, tiene que venir de alguien o de 
algo. Ese ordenador, ese principio del 
Universo, ese Ser Superior para mí es 
Dios, es el Dios a quien he adorado toda 
mi vida y a quien he tratado de servir 
en medio de mi inmensa flaqueza y mi 
mayúscula debilidad humana.

Por Manuel Triay Peniche
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Cuentas claras y efectivas 
para Mérida: María Fritz 

Sierra, rinde el III informe

EspecialEspecialEspecial

Especial / La Revista 

54 mil jóvenes se beneficiaron 
con los programas de 

prevención a de adicciones, 
fomento a la cultura y 

actividades recreativas.

Impulsar al sur de Mérida brindando igualdad de 
oportunidades, lograr la inclusión, mejorar la calidad 
de vida de las familias que más lo necesitan; otorgar 

más y mejores servicios de calidad a los meridanos; la 
transparencia, rendición de cuentas y eficiencia en el 
uso del dinero que aportan los ciudadanos; así como la 
innovación y el desarrollo sustentable, fueron los objetivos 
que sellaron la culminación de tres años de gobierno cuyos 
resultados fueron presentados por la alcaldesa María Fritz 
Sierra.

La alcaldesa de Mérida, María Fritz Sierra, rinde el III informe 
de Gobierno Municipal de la administración 2015-2018
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Ante la presencia de Mauricio Vila Dosal y 
el alcalde electo de Mérida, Renán Barrera 
Concha, Fritz Sierra destacó que en estos tres 
años se utilizaron los recursos de los meridanos 
de manera clara y eficiente, lo que permitió 
alcanzar metas nunca antes vistas como los mil 
millones de pesos que en el 2017 se destinaron 
a obras de infraestructura y desarrollo social 
para abatir la brecha de la desigualdad entre el 
sur y norte de Mérida y para mejorar la calidad 
de vida de los ciudadanos.

En su mensaje rendido en Sesión Solemne de 
Cabildo, la presidenta municipal aseguró que 
durante estos últimos meses al frente del 
ayuntamiento se ha mantenido el rumbo con los 
mismos valores y propósitos que los animaron 
desde el principio de la administración.

La construcción de obras emblemáticas en el 
sur de Mérida como el Centro Cultural del Sur, 
Centro Integral del Sur y Circuito Sur, se aunaron 
a innovadores programas de impacto social como 
el Plan Municipal de Vivienda y Médico a Domicilio, 
lo cuales se reflejaron en un aumento en la calidad 
de vida de las familias más vulnerables de la 
capital yucateca al ejercerse poco más de seis mil 
acciones de vivienda y atendido a más de 12 mil 
beneficiarios de ese programa de atención médica.

En presencia de Martha Leticia Góngora Sánchez, 
Secretaria General de Gobierno del estado de 
Yucatán; Celia Rivas Rodríguez, presidenta de 
la Junta de Gobierno y Coordinación Política 
del Gobierno del Estado; Marcos Celis Quintal, 
presidente del Tribunal Superior de Justicia 
y del Consejo de la Judicatura del Estado de 
Yucatán, la abogada María Fritz Sierra destacó 
la participación de los meridanos como brújula 
de un gobierno que puso al ciudadano como 
centro de su actividad cotidiana.

-Más allá del cumplimiento de las leyes y 
reglamentos que rigen la cuenta pública y la 
contabilidad gubernamental, en aras de la 
transparencia en el manejo de los recursos y la 
transparencia, esta administración municipal 
ha abierto a la sociedad civil la participación 
directa, aun en el armado del presupuesto de 
egresos,-puntualizó.

Asimismo resaltó que un hecho histórico para 
la ciudad es que se entrega a las autoridades 
entrantes un ayuntamiento con cero deuda 
pública, ya que en el mes de junio del presente 
se realizó el pago anticipado de la Deuda Pública 
que ascendió a $111.44 millones de pesos.

-Con este hecho se pudo adelantar 10 años 
el pago de la deuda y se ahorró en gastos 
financieros $62.17 millones de pesos.

Mérida equitativa y solidaria

Desde el inicio de la actual ayuntamiento más 
de 54 mil jóvenes ha sido beneficiados con 
los programas de prevención a de adicciones, 
fomento a la cultura y actividades recreativas. 
Asimismo se incrementó el número de becas a 
13,500 para que estudiantes de todos los niveles 
educativos tengan oportunidad de continuar 
sus estudios.

Especial
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Con el Instituto Municipal de la Mujer se 
implementaron estrategias para erradicar 
la violencia y promover sus derechos con 
iniciativas que han sido reconocidas a nivel 
nacional e internacional, como en la IV Cumbre 
Iberoamericana de Agendas Locales de Género; 
Cuenca, Ecuador, donde se recibió el Premio a 
las Buenas Prácticas Locales con Enfoque de 
Género.

-Vale la pena destacar la puesta en marcha de 
nuestra Unidad Municipal de Mediación, primera 
en la región, en la que ofrecemos mecanismos 
de solución de controversias para resolver 
conflictos entre particulares y evitar con ello 
llegar a los juicios y los tribunales.

Mérida con servicios de calidad

Fritz Sierra aseguró que se tienen una visión 
clara de las necesidades de la ciudad y por ello 
cada día se hacen más eficientes los procesos 
para dar servicios públicos de calidad, como 
aseo urbano, iluminación de vialidades y 
espacios públicos, cuidado de parques, jardines, 
zoológicos, calles y avistas, mantenimiento de 
la infraestructura urbana, entre otros.

En materia de obra pública, destacó que los 
esfuerzos se enfocaron a reducir la brecha de 
desigualdad bajo cinco directrices, espacios 

públicos de convivencia 
familiar, instalaciones 
deportivas, apoyo a la 
alimentación, apoyo 
a la educación y la 
creación de espacios 
culturales.

Se intervinieron 160 
parques en los cuatro 
puntos cardinales y 

centro de la ciudad, se remodelaron de manera 
integral el Parque Zoológico del Centenario 
y en Animaya, donde se amplió y renovó la 
infraestructura, así como los servicios que ahí 
se ofrecen.

Se construyeron y pavimentaron 220 kilómetros 
de calles y avenidas en diversos puntos de 
la ciudad, así mismo se inauguró la nueva 
base oriente de Vías Terrestres y se adquirió 
maquinaria y equipo para realizar más sistemas 
de drenaje.

Se intervinieron 25 instalaciones deportivas, 
entre las que destacan la Unidad Deportiva de 
Francisco de Montejo y el campo de Softbol del 
Fracc. Vergel, además de la construcción en 
diversas comisarías de canchas de Fut 7 y de 
usos múltiples.

La alcaldesa explicó que los mercados 
municipales siguen siendo espacios de 
aprovisionamiento e integración, por lo que se 

intervinieron, rehabilitaron y mejoraron seis 
mercados, El Bazar García Rejón, mercado de 
Santiago, la Central de Abastos, el Mercado de 
Chuburná y los centros de abasto popular de las 
comisarías de Cholul y Caucel, con una inversión 
superior a los 20 millones de pesos.

Mérida sustentable

En materia de sustentabilidad esta 
administración asumió, desde sus inicios, 
el tema como prioritario y se abordó de 
manera innovadora, incorporándola como eje 
transversal en el Plan Municipal de Desarrollo, 
crean do la Unidad de Desarrollo Sustentable.

-Con la creación en 2016 del Plan Municipal 
de Infraestructura Verde, dimos un paso 
importante en la promoción del uso responsable 
de los recursos naturales, a fin de alcanzar un 
municipio con desarrollo urbano ordenado y que 
garantice a los meridanos un medio ambiente 
sano-, dijo.

Agregó que los avances en los cuatro ejes de 
este plan son significativos, se realizó un estudio 
multicriterio, a través del cual se determinaron 
las zonas prioritarias a reforestar, siendo Mérida 
pionera en el país en utilizar tecnología de punta 
para evaluar el arbolado mediante un extenso 
trabajo de campo y análisis de la información.

Se superó la meta inicial de plantar 60 mil 
árboles nuevos, llegando a 87 mil.

Mérida más segura

En materia de seguridad, María Frtiz, informó 
que en estos tres años la Policía Municipal de 
Mérida fortaleció su presencia en el Centro 
Histórico, redujo los indicadores de robo a 
transeúntes en un 45 por ciento, robo hormiga 
a comercio en 56 por ciento y robo a casa 
habitación en un 67 por ciento.

-Al iniciar esta administración, la base operativa 
de la Policía Municipal era de 384 elementos; 
concluimos el trieño con 474 agentes, es decir, 
un aumento del 23 por ciento.

Durante esta administración se otorgó un 
incremento salarial a los elementos policiacos 
del 18 por ciento, así como 80 apoyos para 
mejoramiento de sus viviendas. Además se 
construyó el gimnasio de la Policía Municipal 
de Mérida y se disminuyeron sus jornadas 
laborales, pasando de 24 a 12 horas de trabajo, 
con descansos de 24 horas, en beneficio de los 
elementos y sus familias.

-En estos tres años avanzamos juntos, y 
hoy concluimos con la satisfacción de haber 
cumplido el 98 por ciento de las propuestas 
planteadas por voces ciudadanas en el Plan 
Municipal de Desarrollo, gracias a lo cual 

Se pagaron 
anticipadamente 

$111.44 millones 
de la Deuda Pública 
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nuestra ciudad cuenta con más y 
mejores servicios-, destacó.

Uno de los logros importantes, 
continuó, es que por primera vez en 
al historia se incorporó el Infonavit a 
todos trabajadores del Ayuntamiento 
de Mérida. Al cierre del ejercicio 
hemos cumplido con la aportación 
correspondiente a 2018, que fue de 
73.4 millones de pesos, beneficiando a 
más familias con créditos de vivienda.

-3 mil 821 trabajadores del 
Ayuntamiento que ganaban menos de 
$8 mil pesos mensuales, obtuvieron 
incrementos salariales que van del 5 
al 7 por ciento-, indicó.

Alianzas con organismos 
nacionales e internacionales

La alcaldesa recordó que se firmó 
un convenio con la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo 
Económico (OCDE), para consolidar 
a Mérida como un municipio en 
materia de Mejora Regulatoria a nivel 
internacional.

-Con orgullo les informo que en junio de 
este año recibimos un reconocimiento 

por ser el primer municipio de 
Latinoamérica en cumplir al 100 por 
ciento las 235 recomendaciones para 
mejorar los procesos de apertura 
rápida de empresas y permisos de 
construcción-, destacó.

Agregó que al establecer 80 criterios 
de la Metodología del Índice de 
información Presupuestal Municipal 
(IIPM), del Instituto Mexicano para la 
Competitividad, A.C. (IMCO), en 2016 
el ayuntamiento pasó del lugar 97 al 
primero en la lista y en el 2017 se logró 
mantener ese primer lugar gracias a 
un reconocimiento especial que recibió 
el Ayuntamiento por la transparencia 
y rendición de cuentas al contar con el 
Consejo Consultivo de Presupuesto y 
Ejercicio del Gasto del Municipio.

-Una de nuestras mayores 
satisfacciones es haber colocado 
a Mérida como el municipio más 
avanzado en transparencia y 
rendición de cuentas en el país. En 
este 2018, nuevamente destacamos 
en la aplicación de estrategias del 
modelo Presupuesto Basado en 
Resultados y el Sistema de Evaluación 
de Desempeño, alcanzando un alto 
nivel de avance-, indicó.

Transparencia y 
Rendición de Cuentas

Fritz Sierra agregó que el manejo 
escrupuloso de los recursos públicos, 
de transparencia y rendición de 
cuentas que caracterizaron a esta 
administración, representa un dique 
a la corrupción, el mal que se debe 
erradicar para siempre del servicio 
público.

-Mérida repite con primeros lugares 
en una encuesta presentada en el 
informe “Ciudades más Habitables de 
México 2018”, realizado por el Gabinete 
de Comunicación Estratégica.

Señaló que en un mundo de cambios 
acelerados y de clara tendencias 
globalizadora en todos los campos, 
principalmente en el económico, 
es obligatorio para el municipio 
actualizarse y proyectarse al futuro, 
-necesitamos ser competitivos dentro 
del ambiente globalizador y generar 
las oportunidades que permitan al 
municipio y sus habitantes participar 
con éxito en el progreso económico y 
social-, puntualizó.

Especial

En el 3er Informe de la alcaldesa, María Fritz Sierra estuvieron seis ex alcaldes de Mérida: Manuel Fuentes Alcocer, 
Xavier Abreu Sierra, Mauricio Vila Dosal, Ana Rosa Payán Cervera, Renán Barrera Concha y César Bojórquez Zapata.
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Opinión 

LA TOMA DEL PODER 

Sin demasiada bulla se instalaron ya 
la Cámara de Diputados y el Senado 
de la República. Este sábado 1 de 

septiembre, ya con plenos poderes 
constitucionales, como Congreso 
General abrirán el primer período de 
sesiones de la nueva legislatura. Se 
trata, ni más ni menos, que de la legal 
toma del poder por Andrés Manuel 
López Obrador. A partir de ese momento, 
el próximo jefe del ejecutivo dispondrá 
de una amplia mayoría parlamentaria, 
suficiente para cualquier decisión 
legal, y con la fuerza para reformar 
la Constitución con apenas pequeñas 
alianzas. En el centenario rito de la 
transmisión de poderes, el interminable 
período entre la elección y la toma 
de posesión del presidente comienza 
muestra algunos de sus motivos.

Durante tres meses, la mayoría 
aliancista podrá realizar amplias 
reformas legales para acomodar el 
entramado institucional federal al 
proyecto del nuevo gobierno. Es verdad 
que, en los nuevos tiempos, se incumple 
uno de los elementos de la antigua 
liturgia, que el presidente entrante 
fuera del PRI, al igual que el saliente, 
pero nada parece indicar que esto vaya 
a representar ningún obstáculo para las 
decisiones de los nuevos congresistas. 
La amplitud de la mayoría de Morena, 
PT y PES es tal que podrán realizar 
cambios legales al ritmo que lo deseen. 
En cuanto a los constitucionales, habrá 
que ver el alcance la fuerza de gravedad 
ejercida por las bancada obradorista, 
que por sí misma podría atraer de 

manera permanente a otros grupos e 
individuos. A partir de esto se aclarará 
si requieren nuevos y pequeños pactos 
para reformar la Constitución, o si la 
mayoría engrosada podrá hacerlo por si 
misma de manera regular.

La dinámica interna del Congreso, por 
otra parte, se encuentra en claro riesgo 
de subordinarse del todo al poder 
ejecutivo, volviendo a los tiempos en 
que, dijera el clásico, las iniciativas 
presidenciales no se tocaban ni con 
el pétalo de una coma. López Obrador 
no ha disimulado su injerencia en los 
asuntos del legislativo, y así designó 
públicamente al presidente de la 
Cámara de Diputados, al coordinador 
de los senadores morenistas, y al 
presidente de la Comisión de Relaciones 
Exteriores del Senado.

En cualquier caso, será a partir del 
sábado que comenzaremos a observar 
acciones y disposiciones reales del 
próximo gobierno, que irán definiendo 
la ruta que pretende seguir a lo largo del 
sexenio. Se disiparán dudas de campaña 
y surgirán nuevas, de ejercicio de 
gobierno. Comenzará a aclararse como 
se pretende concretar la propuesta 
electoral triunfante, aterrizando 
planteamientos amplios en medidas 
específicas.

Tiempos interesantes en los que, por 
primera vez desde 1997, la misma fuerza 
política gobernará y tendrá mayoría 
en el Congreso. Poderes unificados, 
responsables únicos.

Por Uuc-kib Espadas Ancona
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Nuestros activos enlaces 
nacionales traen varios 
temas a la mesa de análisis, 

precisamente, y, de nuevo, en sitio muy 
cercano a las oficinas institucionales 
de Bucareli. Sitio donde se van 
ordenando cuestionamientos para 
las entregas correspondientes a los 
nuevos inquilinos de ese histórico 
inmueble. Hay carreras, reuniones 
mixtas en la pluralidad ideológica 
y partidaria, así como las visitas 
normales de especialistas financieros 
para lo que se vaya ofreciendo, según 
el primer mensaje de esta semana.

Vaya que esa misma actividad, 
pone en mayor observación a 
nuestros analistas de la Ciudad de 
México quienes saltan con el tema 
y los primeros mensajes de la nueva 
presidenta del PRI nacional, Claudia 
Ruiz Massieu Salinas, egresada 
de la Universidad Iberoamericana, 
sobrina de su presunto guía y 
principal consejero el ex presidente 

Carlos Salinas de Gortari. Las 
interpretaciones se conectan a que 
don Carlos asume el reto de negociar 
en alta escala con Andrés Manuel 
López Obrador y manejar alguna 
opción que haga resurgir poder de lo 
que queda del PRI. Una misión de la 
mano, supuestamente, de la sobrina 
Ruiz Massieu.

Comentan como un mensaje para 
la clase política de Yucatán, que en 
algún momento esto podría beneficiar 
a la ex gobernadora, Ivonne Araceli 
Ortega Pacheco en el plano nacional, 
quien ha seguido fielmente las 
indicaciones que se pudieron dar 
en tiempos claves de las pasadas 
elecciones, demostrando disciplina a 
una mano poderosa, la que, le podría 
recompensar y meter de nuevo en 
el juego político-electoral de lo que 
se busque hacer con ese instituto 
político nacional.
En la misma mesa de diálogo, algunos 
dudaron de esa posible versión en 

los canales políticos nacionales ante 
la cerrada marcación que se supone 
se le dispuso recientemente; lo que, 
desde luego también le bajó votos 
al PRI. Pero, no dieron total cerrazón 
al caso, ya que, hay indicios de esa 
sana relación en la dupla Salinas 
de Gortari-Ortega Pacheco. Sobre 
todo, ante el total descalabro de 
Enrique Peña Nieto y los llamados 
tecnócratas de ocasión a los que les 
dejó la elección presidencial. Ahora, 
podría tocarles el turno a los priistas 
de sector territorial, de campaña, de 
esa manifestación que hacía motivar 
a sus bases y al electorado, expresó 
jefe de información de periódico 
nacional. Veremos, estamos en esos 
tiempos precisamente de reacomodo.

La líder nacional del PRI, Claudia 
Ruiz quien el mes pasado cumplió 
46 años de edad, ha sido movida 
como una pieza clave en el tablero 
de ajedrez. Muchos concuerdan que 
la mano del tío Carlos lleva el 

Línea directa 

Por Genoveva Castro Manzanilla 

LA MANO DEL TÍO 
QUE MECE LA CUNA 

El expresidente de México,
 Carlos Salinas de Gortari.

La ex gobernadora de Yucatán, 
Ivonne Ortega Pacheco.

Claudia Ruiz Massieu, 
presidenta Nacional del PRI.
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sello de los pasos y las rutas para 
irla enfilando, posiblemente una 
futura candidata presidencial en 5 
años y meses, cuando se abran los 
mecanismos correspondientes. Al 
menos, esa podría ser la meta, de ahí 
a lo que se lograra con esta figura en 
los consensos e intercambios, sería 
la supervivencia del ex presidente 
de México, no solo en el amplio 
mundo de los negocios nacionales 
e internacionales que controla, sino 
del poder público de nuestro país. 
Sigue siendo de influencia entre esa 
vieja clase política priista. El tema 
con el electorado está de duda, pues, 
representa precisamente lo que 
acaban de rechazar la mayoría de los 
mexicanos que acudieron a votar. Ahí 
está la realidad.

Ruiz Massieu Salinas, ha dejado 
mensaje a los oídos del actual 
presidente electo de México, Andrés 
Manuel López Obrador, al reconocerle 
las causas que abanderó, el contacto 
con la ciudadanía, el ofrecer temas 
sensibles realizables y un número 
de acciones que en algún momento 
realizara el PRI. Ella manifestó que 
los de su partido les ganó la soberbia, 
el preferir asesores externos que, a 
los políticos de casa, dar preferencia 
al trabajo de escritorio que al de las 
calles, en lo que ha sido el más claro 
sentido de autocrítica, pero que le 
otorga al tabasqueño esa audacia 
en su aplicación para llevarlo a la 
silla presidencial, esa de palacio 
Nacional, porque ya no se usará la 
de Los Pinos, hasta ahora, para esos 
fines constitucionales. Claramente, la 
actual presidenta del PRI, le reconoció 
las buenas tablas a López Obrador 
¿lleva o no mensaje a mediano plazo?

Inevitablemente, coinciden 
igualmente los presentes en la 
mesa de análisis, al compartir los 
alimentos y las rigurosas bebidas de 
acompañamiento, que Carlos Salinas 
de Gortari, poco a poco va tomando 
una vez más, más visibilidad en la vida 
política del país. Dijeron que, si estuvo 
distanciado o enfrentado con AMLO, 
seguramente tendrá los mecanismos 
y los puentes para conformar alguna 
alianza que pudiera beneficiar 
estrategias, de esas muchas, que se 
congratularían en el amplio proceso 
de gobernar un país, por un poco más 
de los próximos cinco años. Una cosa 
son las campañas, y otra se vuelve 
la realidad de sumar para gobernar 
lo mejor posible, sentenció director 

de semanario capitalino. Vaya, esas 
aristas que están en los rincones 
del escenario político para salir al 
escenario en el momento adecuado 
y con quienes puedan ser manejados 
para dar la cara en consecuencia, 
agregó el reconocido comunicador.

Antes de cerrar el encuentro semanal 
ahí en la Ciudad de México, los plurales 
enlaces recuerdan al político yucateco, 
Jorge Carlos Berlín Montero, quien, 
a sus sesenta y un años, vio llegar 
una de sus peores participaciones 
en las carreras de campaña, con 
su partido el PRI. Esa coordinación 
en Yucatán, de los votos para José 
Antonio Meade, a pesar de contar 
con todo el impulso; incluso dicen 
que hasta la economía de quien dijera 
que se haría “todo, todo lo necesario 
para que Meade ganara en el estado”, 
tristemente para esas apuestas no 
se pudo lograr esa ofrecida meta; 
cruda realidad de la política y valiente 
decisión ciudadana, sin lugar a dudas. 
La carretada de votos en contra de 
su partido y candidato fue por demás 
histórica en su contra en esta zona 
del país, pues nunca había perdido 
un aspirante presidencial priista. Eso, 
casi imposible, ahora se volvió posible 
bajo la conducción del caballeroso ex 
funcionario y distinguido militante de 
su partido.

Son los caminos que, de estar 
gozando de suculento sueldo en 
instancia federal fue llamado a 
reforzar esa campaña de José Antonio 
Meade y ya se conoce los pasajes 
de esa historia nacional. Lo que se 
destaca es lo acontecido en Yucatán, 
lugar que el priismo siempre había 
sostenido ese músculo invencible en 
la plataforma presidencial, la cual, 
finalmente cayó. Bueno, nada fuera 
de los contextos democráticos, y, se 
demuestra una vez más, que no hay 
invencibles. Berlín Montero, buen 
hombre, está aún a tiempo de buscar 
nuevas sendas para optar apetecibles 
posiciones dependientes del erario 
y poder público. Hay que ver, cuánto 
tiempo pasará o, si también, sería 
invitado al PRI nacional. Pendientes 
todos, que hay mucha actividad de 
quienes entran y quienes salen de 
los entornos de gobierno municipal 
y estatal; así como los del Poder 
Legislativo. Con una buena propina 
se despidieron, los integrantes de 
este permanente grupo de aportación 
y análisis político local y nacional, 
desde la ciudad capital de México.
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Las semanas trascurren luego 
de la histórica derrota que 
padeció el Partido Acción 

Nacional el pasado primero de 
julio, y nada pareciera cambiar: las 
mismas cúpulas instaladas y ahora 
defendiendo a rajatabla sus cada 
vez más reducidos espacios, la 
misma falta de rumbo que se padece 
desde el año 2012, los mismos 
rostros reciclados y reinstalados 
en nuevos cargos que perpetúan 
poder, garantizan complicidades y 
aseguran prebendas en el futuro.

Reunido hace dos semanas, el 
Consejo Nacional panista, si bien fue 
como pocas veces, o cabría decir, 
como cada seis años, espacio de 
críticas y señalamientos, fue incapaz 
de empujar a la actual dirigencia 

a un cambio de rumbo necesario; 
en lugar de ello, la principal noticia 
fue la ovación al otrora candidato a 
la Presidencia de la República, cosa 
que tampoco sorprende a nadie: 
buena parte de las y los consejeros 
deben su puesto testimonial y 
aplaudidor a la actual dirigencia, y 
asimismo cuidaron que el futuro no 
se comprometiera por una postura 
crítica que exigiera un mínimo de 
rendición de cuentas.

Dos días después de ese encuentro, 
el PAN de la Ciudad de México 
anunciaba la expulsión de algunos 
de sus militantes, acusados de 
apoyar otros proyectos políticos 
durante el proceso electoral de 
2018, desdiciendo con ello los 
compromisos que ya algunos 

Altanerías 

LA RUTA ERRÁTICA 
DE ACCIÓN NACIONAL

Por Carlos Castillo López 
Correo: xsharly@gmail.com / @altanerias

El Comité Ejecutivo 
Nacional del Partido 

Acción Nacional (PAN) 
propuso a la exdirigente 

y diputada federal, Cecilia 
Romero, como parte de la 

Comisión Organizadora 
Electoral para el proceso 

de renovación de la 
presidencia nacional del 
partido, le acompañarían 

Gerardo Priego, Kenia 
López, Javier Gándara, 

Claudia Cano, Alejandra 
Gutiérrez y Héctor Jiménez.
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aspirantes expresan en el sentido de perdonar e ir al 
encuentro de quienes por una u otra razón quedaron 
relegados de la vida interna del partido.

Por otra parte, y a partir de la primera semana de julio, 
distintas voces manifestaron su interés por contender por 
la Presidencia del partido, la mayoría sin proyecto alguno 
más allá de alzar la mano, otras con claridad de lo que hace 
falta pero sin sumar la medida del valor de la militancia 
panista, que es la cantidad de votos con que se cuente, 
algunos más renegando de sus mentores para aparentar 
una separación que no es sino seguir por la conocida ruta 
de la administración de la derrota.

La instalación de la Comisión que se hará cargo de dirigir y 
organizar la sucesión de la dirigencia panista, conformada 
durante ese Consejo Nacional, tuvo en voz de su 
presidenta, Cecilia Romero, una declaración que cuestiona 
el futuro proceso de antemano, y que es en resumen la 
descalificación del padrón de la militancia panista:

“Hay que reconocer que el padrón no garantiza que todos 
los que están en el padrón son panistas, ni tampoco que 
todos los panistas estén en el padrón… Desgraciadamente 
ha habido, en los últimos años, intentos de algunos y logro 
de otros, de afiliar a personas al partido para que voten 
por ellos el día de la elección” (El Financiero, 15/08/18).

Si la primera condición para llevar a cabo un proceso 
democrático –padrón confiable– se encuentra en tela de 
juicio, también lo está el futuro resultado, máxime cuando 

la manipulación del padrón, el voto corporativo y el uso 
de las estructuras partidistas por parte de quienes se 
encuentran en el poder ha sido el sello distintivo de Acción 
Nacional en sus elecciones internas, aunque solo las que 
tienen que ver con dirigencias, porque las candidaturas 
se han decidido, al amparo de la norma, por designación, 
sin permitir que la militancia participe de la vida interna 
partidista.

En medio de estos hechos, Andrés Manuel López Obrador 
monopoliza el debate nacional, fija la agenda pública 
con temas de gran trascendencia para el futuro del país, 
nombra a próximos integrantes del gabinete y da espacio 
a liderazgos que representan francos retrocesos en temas 
como la educación o la política energética, ante una 
oposición que apenas alcanza a emitir un gris comunicado 
o esgrimir argumentos opacos y sin trascendencia.

La militancia de Acción Nacional –y por militancia me refiero 
a aquella consciente de la falta de rumbo del partido– tiene 
ante esta enumeración de equívocos la obligación de exigir 
a sus dirigentes altura de miras, capacidad de corregir una 
ruta que solo ha traído la marginación del propio panismo, 
y entender sobre todo la urgencia de contar con un partido 
fuerte por sus liderazgos, firme en sus convicciones y 
con sentido de la importancia que hoy implica corregir la 
errática ruta que tras la derrota de julio pasado ha seguido 
el PAN. 

Si no es la militancia panista la que asuma este deber de 
reencauzar el rumbo del partido, no lo hará nadie.

REVISTAS

TRIPTICOS

FOLLETOS

VOLANTES

CATÁLOGOS

LIBROS

SOLUCIONES GRAFICAS

www.larevista.com.mx
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Con el dedo 
en la llaga 

Entraron en funciones los 25 diputados de 
la nueva legislatura local así como los 106 
alcaldes de igual número de municipios, 

todos ellos electos el pasado 1 de julio; en el caso 
del Congreso del Estado, históricamente, será un 
órgano cameral en el que confluyan 7 corrientes 
políticas, 10 del PRI, 6 del PAN, 4 de Morena, 2 de 
Movimiento Ciudadano, 1 del PRD, 1 del PANAL y 1 
del PVEM.

Los nuevos legisladores tendrán como mayor 
reto lograr ponerse de acuerdo porque cada uno 
tiene una doctrina y formación política que podría 
pesar por encima del interés ciudadano y de lo 
que realmente necesita Yucatán.

Por tanto, conforme pasen los días y empiecen 
los trabajos camerales se podrá ver la capacidad 
y disposición de todos ellos por alcanzar los 
acuerdos. Los mismos partidos políticos podrían 
ser exhibidos si empiezan a poner por encima 
de las circunstancias del beneficio colectivo, los 
intereses partidistas.

Sobre todo porque los resultados del pasado 1º 
de Julio demuestran que la gente ya no quiere los 
pleitos entre políticos sino respuestas y acuerdos 
que finalmente beneficien a toda la sociedad.

Tras los mismos resultados electorales, el PAN 
que iniciará como primera fuerza política en 
Yucatán, el PRI que pasó a ser relegado a segunda 
fuerza y Morena que ahora tendrá poder desde 
el nuevo gobierno Federal, deberán poner sus 
buenos oficios a sabiendas de que dentro de 3 
años, es decir, en el 2021, estarán otra vez ante 
los ojos del electorado pidiendo el voto y será esa 
la herramienta para decir sí estuvieron o no de 
acuerdo en su trabajo.

En el caso del PRI, quedará al mando con su 
mayoría simple de los trabajos de la próxima 
legislatura local y con ello, el ex diputado federal 

ENTRA EN FUNCIONES 
LA LXII LEGISLATURA

Por Yazmín Rodríguez  Galaz 

Dip. Felipe Cervera Hernández, coordinador 
de la bancada del PRI en el Congreso local.
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Felipe Cervera Hernández, tendrá su 
reto como líder cameral con otras 
6 fuerzas políticas al interior de la 
legislatura a su cargo.

Por otro lado, la misma diversidad 
que quedó reflejada en las urnas el 
pasado 1 de Julio y que permitió la 
nueva configuración en la legislatura 
local, ocurrió en los otros 106 
municipios con que cuenta Yucatán 
en donde la gente de cada municipio 
votó según su simpatía.

El PRI resultó beneficiado en el 
interior del Estado, con 60 municipios, 
seguido del PAN, Morena y otras 
fuerzas como el PANAL y el PVEM, que 
gobernarán los 106 municipios de la 
zona rural y de Mérida.

Cómo se puede observar, tras los 
resultados de la elección del pasado 
1 de julio, la conformación política 
en Yucatán es totalmente diferente 
e histórica, pues un partido como 
Morena, que no se visualizaba con 
muchas potencialidades para prender 
en el ánimo electoral, finalmente 
logró escalar posiciones inesperadas.
Repetirá en gobierno municipal de 
Valladolid, una ciudad importante 
dentro de los 106 municipios del 
Estado (aparte de Mérida) y además 
tendrá ahora 4 legisladores en el 
Congreso del Estado.

Además, Yucatán tendrá por 
segunda ocasión en su historia a un 
gobernador emanado del PAN, (en el 
2001 lo fue Patricio Patrón Laviada) y 
ahora será Mauricio Vila Dosal.

De paso, hay que decirlo con todas 
sus letras, el PRI tendrá un “brazo 
operador” político en Felipe Cervera 
Hernández con la mayoría simple de 
10 diputados en la legislatura local 
que también arranca sus trabajos 
este sábado 1 de septiembre.

Hasta donde se sabe, a unas horas de 
esto, seguían los posibles acuerdos 
entre el PRI y el PAN, pretendiendo que 
la primera mesa directiva la encabece 
la panista Rosa Adriana Díaz Lizama, 
tomando en consideración que el 1 de 
octubre, deberá acudir a la legislatura 
el gobernador electo Vila Dosal para 
rendir protesta.

Así que, cosas nuevas se verán a partir 
de este nuevo escenario político.

***************

De golpe y porrazo

El colmo de colmos con el alcalde 
panista de Motul, Vicente Euan 
Andueza que permitió por cuarta 
ocasión en su administración, que 
el Ayuntamiento de ese municipio 
se quedara esta misma semana sin 
energía eléctrica.

El edil del blanquiazul argumenta que 
no tiene dinero y que por tanto no 
pudo liquidar pendientes económicos 
a la CFE.

***************

En la mayoría de las oficinas del 
gobierno del Estado, el personal 
seguirá laborando y en espera del 
cambio de administración y de lo que 
disponga el nuevo gobernador de 
Yucatán, Mauricio Vila Dosal.
Solamente renunciarán los 
mandos de directores y jefes de 

departamentos que estuvieron 
vinculados directamente al Despacho 
del gobernador y el mismo gobernador 
del Estado, Rolando Zapata Bello.

***************

El gobernador electo Mauricio 
Vila Dosal, mostró la directriz que 
pretenderá seguir como primera 
autoridad en Yucatán, al convocar 
a todos los diputados federales 
y senadores electos del PRI, PAN, 
Morena entre otros, para lograr que 
de común acuerdo se pueda trabajar 
para buscar recursos a favor del 
Estado.
Asimismo el propio mandatario electo 
ya se reunió con “su gente” es decir 
los que serán legisladores locales y 
federales y senadores pero emanados 
de su partido, Acción Nacional.

***************
De esto y más estaremos pendientes.
Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com
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Tras la debacle que sufrió el Partido Revolucionario 
Institucional en las pasadas elecciones cuando 
materialmente fue rechazado por los votantes y 

de ser la primera fuerza política pasó a una alarmante 
tercera posición, el PRI tiene ante sí el gran dilema de 
renovarse o morir.

Una vez recuperados de la derrota electoral, los 
priístas han acordado recomponer lo que alguna vez 
fue el partido más poderoso del país y con los restos 
que quedan iniciar la reconstrucción de la institución 
desde sus cimientos.

En opinión de Gaspar Quintal Parra, destacado priista 
yucateco, funcionario de primer nivel en diferentes 
periodos de gobierno, diputado y directivo del PRI 
en Yucatán, el PRI está ante la gran oportunidad de 
reinventarse, adecuándose a los tiempos del nuevo 
siglo incluso hasta cambiar de nombre.

“Me parece que no hay que tenerle miedo al cambio 
de nombre, no sería la primera vez, ya el general 
Lázaro Cárdenas lo hizo cuando pasó de ser el 
Partido Nacional Revolucionario a Partido de la 
Revolución Mexicana, gestando un reacomodo de 
las organizaciones sociales y sectores que buscaban 
participación en la vida política del país”.

Para la refundación del partido creo que ya nos 
tardamos  -señala Gaspar Quintal-, yo creo que 
ésta se tuvo que dar en 1988 o en el 2000, y aunque 
no se dio, hoy en el 2018 estamos ante esa gran 
oportunidad. No soy ‘millennial’ pero pertenezco 

“En política todas las victorias 
son efímeras y todas las derrotas 
son provisionales, en México, hay 

elecciones cada tres años para 
cambiar diputados federales, 

Congresos estatales y alcaldías, 
y cada seis años para cambiar 

senadores y al Presidente”.

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

“No hay que temer al cambio
de nombre, el PRI tiene que 

reinventarse: Gaspar Quintal
Especial / La Revista 
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a la generación que votó por primera 
vez en  1988, a esa generación de la 
transición democrática cuando se 
votó en contra del sistema político 
existente en ese momento.

“Fue cuando el ingeniero Cuauhtémoc 
Cárdenas levantó la bandera de la 
democratización del partido (PRI) 
, en ese entonces de la selección 
del candidato a Presidente de la 
República; mismo que no se da y 
es cuando forma el Movimiento 

Democrático Nacional dando pie a la 
democratización no solo del PRI sino 
del país en general”.

En ese sentido, el hecho de que el 
PRI se reorganice y se redefina en 
una organización actual, del siglo 21, 
pasa por el cambio de decisiones, 
de estatutos, inclusive por el cambio 
de nombre o de siglas, asegura el 
entrevistado.

Qué le pasó al PRI

Para entender la debacle del PRI 
hay que remontarse a la historia, 
“en el siglo pasado el PRI fue la 
organización idónea para acompañar 
un sistema presidencialista que s 
instituyó en 1917, en donde el eje 
principal era el presidente que gozaba 
de ciertos rasgos autoritarios que 
la misma Constitución le otorgaba 
y para lo cual necesitaba de una 
organización política hegemónica 
como lo fue el PRI. En ese lapso, el 
PRI fue la organización política que 
pudo agrupar a las masas y a los 
diferentes sectores de la sociedad: 
obreros, campesinos, sectores 
populares incluso a los militares, 
que acompañaron este sistema 
presidencialista”.

Evidentemente –subraya Quintal 
Parra-, la sociedad se transforma al 
paso del tiempo y se empieza a gestar 
una exigencia por su democratización 
en el 88 que da como resultado –a 
grandes rasgos-, la alternancia del 
poder en el 2000 con la ascensión 
del Partido Acción Nacional al poder 
presidencial. No obstante, estamos 
en un momento histórico, estamos 
en una transición inacabada hacia la 
democracia.

Con Vicente Fox se logró esa tan 
anhelada alternancia pero una vez 
que llegó a la cúspide del poder 
se sintió cómodo y no se avanzó, 
Calderón hizo algunos cambios pero 
quedó a deber, sobre todo en el tema 
de la seguridad, ya con Enrique Peña 
Nieto había un desencanto de parte 
de la sociedad. 

“Es innegable que México es un 
país con donde el 50 por ciento de 
su población vive en la pobreza, 
los niveles de inseguridad son 
alarmantes, los niveles de impunidad 
también son muy graves en un 
sistema de justicia que no termina 
de consolidarse, todo eso se suma 

a otros factores que ocurrieron en 
este gobierno, que pesaron mucho 
más que las acciones y reformas, 
quedaron muchos compromisos sin 
cumplir y muchos rezagos.

En este 2018 la gente votó por una 
opción que nunca había tenido la 
oportunidad de ser Gobierno, la figura 
de López Obrador atrae masas en el 
país, es una figura de la talla de gente 
como Chávez y como Lulla Da Silva, 
que atraen a las masas. Además López 
Obrador trae un discurso de justicia 
social que encanta a las masas y 
eso le dio muy buenos resultados, 
sobre todo cuando los votantes ya 
habían experimentado dar su voto a 
un partido diferente; primero votaban 
por el PRI luego votaron por el PAN, 
desafortunadamente los dos partidos 
desilusionaron a la ciudadanía, por 
muchísimas razones y finalmente 
le dieron la oportunidad a López 
Obrador”.

Habrá regreso del PRI

A la pregunta de si regresará el PRI 
a la escena política, el entrevistado 
comentó parafraseando a Manuel 
Fraga Iribarne, político, diplomático 
y profesor español de Derecho. 
“En política todas las victorias son 
efímeras y todas las derrotas son 
provisionales”; al menos eso sucede 
en las sociedades abiertas, en las 
sociedades autoritarias, las derrotas 
son para siempre.

En una sociedad como la mexicana, 
en donde existe la posibilidad 
de elecciones yo creo que las 
organizaciones políticas, en este 
caso el PRI, si de alguna manera 
se reorganiza y le apuesta a su 
democratización interna, a la 
congruencia y a encabezar la causas 
sociales, me parece que sí tiene 
posibilidades de regresar, finalmente 
en México, hay elecciones cada 
tres años para cambiar diputados 
federales, Congresos estatales y 
alcaldías, y cada seis años para 
cambiar senadores y al Presidente, 
expuso.

“Me parece que el PRI tiene la 
enorme oportunidad, empezando 
ahora como está, de convertirse en 
un partido plenamente democrático 
representativo que pueda ser la 
organización política del Siglo 21 para 
este país”, concluyó.
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México correcto, 
no corrupto

El Leviatán, obra magna de Thomas Hobbes, 
la escribió en 1651. Gracias a esa publicación 
de avanzada, las ideas políticas en el 

mundo comenzaron su discusión sobre la teoría 
del Estado, división de poderes, jurisdicción y 
contrapesos.

Esto ocurría a tres años de la firma de los 
Tratados de Paz de Osnabrück y Münster, en 1648, 
conocidos como “Paz de Westfalia”, que puso 
freno a la Guerra de los Treinta Años.

La enorme trascendencia de esta firma colectiva 
crea la idea del “Estado-Nación” y sepulta los 
feudos.

Por Ricardo Peralta Saucedo

LA PAZ DE WESTFALIA Y
LA CONSTITUCIÓN MORAL

En 1944, Jaime Torres Bodet solicitó a 
Alfonso Reyes que escribiera la Cartilla 
Moral. Dirigida a adultos en el proceso 
alfabetizador de la época; fue una guía 
laica, respetando todas las ideologías y 
religiones particulares.
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Westfalia propició, aunque en 
términos muy básicos, el inicio 
del derecho internacional, toda 
proporción guardada; fincó las 
bases de la legislación común 
e igualitaria, las relaciones 
diplomáticas, la integración 
económica y política de naciones, 
las fronteras y las aduanas. Aunque 
es aventurado, considero que, en 
un sentido figurado, sin esta firma 
de paz, nunca se hubiera dado vida 
a la Unión Europea como hoy la 
conocemos.

También creó las bases de 
reconocimiento entre las religiones 
cristianas más importantes de la 
época, el calvinismo, el luteranismo 
y el catolicismo.

El laicismo hace su aparición por 
primera vez en la historia mundial, 
Europa hace un corte legal para 
separar a las religiones del Estado. 
El sentido nacionalista y de patria 
comienzan a gestarse para ser 
exportados filosóficamente a todo 
el mundo. Sobre todo a las colonias, 
a las que llegó muy tardíamente, 
con efectos paulatinos; en algunos 
casos, pasaron centurias, previo a 
ello hubo eventos independentistas, 
más guerras, más muertos, más 
tratados.

Se cree que en tres mil 500 años 
documentados de la humanidad, 
sólo ha habido 280 en paz. Los 
conflictos armados internos y entre 
naciones han dejado millones de 
muertos, familias desintegradas, 
daños colaterales incalculables, la 
guerra ha sido la peor enemiga de la 
raza humana. En la mayoría de los 
casos, hubiera podido ser prevenible 
y evitable por la vía diplomática.

Las guerras, según la Agencia de 
Refugiados de la ONU (ACNUR)  
tienen, en el fondo, más o menos las 
mismas causas generales:

a) Inmediatas: detonantes a través 
de los cuales se materializan 
las diferencias de los bandos en 
disputa.

b) Lejanas: condiciones estructurales 
que avivan la confrontación. Pueden 

estar presentes durante años hasta 
que se convierten en detonantes.

México, históricamente, ha 
contribuido consistentemente a la 
numeralia de muertos producto de 
los enfrentamientos armados. Pero 
su tétrica aportación incrementó 
notablemente, sin tener una guerra, 
como legalmente se le conoce. 
Entonces el daño estructural es 
gravísimo, se tiene que ir al fondo, 
al inicio, al principio, a las bases.

Las Leyes de Reforma y su posterior 
guerra fincaron las bases para 
el espíritu del contenido de la 
Constitución de 1857, entre otros 
matices trascendentales que jamás 
deben alejarse de nuestra nación, 
el laicismo. Juárez es un estadista 
inmortal.

En 1944, Jaime Torres Bodet solicitó 
a Alfonso Reyes que escribiera la 
Cartilla Moral. Dirigida a adultos en 
el proceso alfabetizador de la época; 
fue una guía laica, respetando 
todas las ideologías y religiones 
particulares. Su sello fue propiciar 
la urbanidad entre los mexicanos a 
través de la cultura general. Es una 
publicación amena que ofrece el 
Fondo de Cultura Económica.

La Constitución Moral, como lo 
entiendo, no es de corte legislativo, 
es de orden social, es para fortalecer 
las estructuras morales que han 
causado desavenencias entre pares, 
con desconocidos, entre mexicanos.

Quizá a algunos les cause estupor 
usar la denominación “constitución”, 
pero ésta NUNCA ha pretendido, 
como NO lo hizo la Cartilla Moral 
de Reyes, sustituir a ninguna 
legislación, es un aporte para 
mantener una guía para ser justos.

Quien profese una religión en 
México lo hace con total libertad en 
los templos o lugares de adoración.

Una constitución moral es 
universal, no incide con ideología 
alguna, es rescatar lo olvidado en el 
corazón humano, es fomentar que 
la satisfacción de obrar bien es la 
felicidad más firme y verdadera.

SíguenosSíguenosSíguenos
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Opinión 

Uno de los principales factores del 
descontento y la desconfianza de la 
ciudadanía en las autoridades son los 

escándalos de corrupción e impunidad en 
los gobiernos estatales. Desde 2010, varios 
gobernadores han sido acusados de incurrir 
en este tipo de actos e, incluso, algunos han 
sido detenidos y los juicios continúan en 
proceso. Es importante preguntarnos ¿cuáles 
son sus consecuencias concretas en la vida de 
los ciudadanos? El 22 de agosto, el pleno del 
INAI reflexionó sobre esto cuando discutió el 
recurso de revisión RRA 3926 e instruyó a la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF) hacer 
pública información sobre el Fondo para la 
Infraestructura Social Estatal (FISE) en Quintana 
Roo. 

El FISE es un fondo destinado a las zonas con 
mayor rezago social y pobreza extrema en las 
entidades federativas. Su objetivo es construir 
obras como alcantarillado, electrificación, 
clínicas, escuelas, comedores y viviendas dignas, 
es decir, a dignificar la vida de los mexicanos 
más vulnerables. Para lograr esto, en 2017, la 
federación asignó 8 mil millones de pesos a este 
fondo. No obstante, cuando existe negligencia 
o corrupción, estos recursos pueden no ser 
destinados a los fines previstos. Las auditorías 
hechas al FISE arrojan pagos excesivos, obras 
no justificadas, no ejecutadas, sin operación o 
inconclusas. El caso de Quintana Roo es un buen 
ejemplo.

La ASF identificó irregularidades en la 
administración del FISE, cuando fue gobernador 
Roberto Borge. Hoy esta persona está recluida en 
el Centro Federal de Rehabilitación Psicosocial 
de Morelos enfrentando cargos por lavado de 
dinero, abuso de poder y peculado. En cuanto al 
FISE de Quintana Roo, la ASF halló, entre otras 
cosas, que se asignaron fondos para terminar 
de construir el hospital comunitario de San 
Nicolás Bravo, Chetumal, lo cual había iniciado 
desde 2009. En 2015, el gobierno de Borge 
asignó recursos para continuar los trabajos, 
pero al año siguiente el hospital aún no estaba 
en operaciones y carecía de equipo y mobiliario. 

Se calculó un posible daño de 13 millones 48 
mil pesos a la hacienda pública. De acuerdo con 
la prensa local, el hospital sigue sin funcionar. 
Mientras tanto, más de 4 mil personas carecen 
de servicios de salud básicos. 

De acuerdo con el último reporte de 2017, 
en Quintana Roo, el FISE debió financiar 
93 proyectos: construcción de viviendas, 
saneamiento de ríos, pozos, plantas de 
tratamiento de aguas, caminos, redes 
eléctricas, entre otros. Si los recursos del 
FISE son desviados como parte de posibles 
actos de corrupción, al igual que el hospital 
comunitario, estos proyectos no se concretarán 
y los beneficiarios permanecerán sufriendo 
carencias. Así de simple, la consecuencia 
concreta de la corrupción en la vida de los 
ciudadanos es bloquear las oportunidades para 
mejorar su calidad de vida. La corrupción abona 
a perpetuar la pobreza y la desigualdad. 

La información, como la que el pleno del 
INAI votó hacer pública la semana pasada, 
es fundamental para conocer estos casos 
y enfrentarlos. Sirve a los ciudadanos para 
rastrear posibles actos de corrupción, colaborar 
con las autoridades competentes en su 
esclarecimiento, al tiempo que evalúan las 
acciones de sus gobernantes. Ningún mexicano 
debe ver afectada su vida cotidiana a causa 
de la corrupción, mucho menos aquellos cuya 
situación de vulnerabilidad es más crítica. En el 
INAI estamos convencidos que la información 
pública puede ayudar a exponer casos como el 
de Roberto Borge y a prevenir que se repitan. 
Dentro de nuestras atribuciones continuaremos 
impulsando acciones para que el acceso a la 
información y la transparencia sean efectivos 
para los mexicanos y les ayuden a denunciar la 
corrupción y exigir que los responsables sean 
castigados. 
 

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador de la 

Comisión de políticas de acceso, gobierno 
abierto y transparencia.

Twitter: @joelsas

Por Joel Salas Suárez*

LA CORRUPCIÓN AFECTA 
A LOS MÁS POBRES 
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Opinión 

“Si te entregara mucho oro para que pudieses ir a los 
países de los que te he hablado a practicar tu arte 
y difundir el renombre de la medicina egipcia y tu 

reputación como sanador, en cada ciudad los ricos te 
invitarían a sus casas  y podrías escrutar sus corazones, 
y tal vez los reyes y soberanos te llamarían también y 
podrías sondear sus intenciones. Pero mientras ejercieras 
tu arte, tus ojos serían los míos y tus orejas las mías, y 
grabarías en tu espíritu todo lo que vieses y oyeses para 
contármelo cuando volvieras a Egipto” le dijo Horemheb, 
diestro militar y fiel creyente de Horus al talentoso médico 
Sinuhé después de haber ganado la guerra contra los 
Khabiri.

Después de escuchar en la radio, ver en la televisión y leer 
en el diario y las redes sociales por más de tres semanas 
seguidas la propuesta del ahora Presidente Electo de 
México, Andrés Manuel López Obrador, acerca de los 
“Super Delegados”, no pude evitar relacionar dicha idea 
con el cuento de “Sinuhé el Egipcio”. No dista mucho el 
fragmento citado al inicio de la realidad que representaría 
tener a estas figuras en el aparato federal de gobierno. A 
diferencia de los actuales delegados cuyo objetivo es hacer 
más eficiente la atención y el despacho de los asuntos de 
su competencia fungiendo como órganos administrativos 
desconcentrados, los también llamados “Delegados 
Estatales” o “Coordinadores Estatales”, podrían, como su 
nombre indica, manejar a discreción la aplicación de los 
recursos y la implementación de los programas federales 
en las diferentes entidades; serían los encargados de 

tener contacto con los nuevos gobiernos estatales y con 
el nuevo gobierno federal a través de los Secretarios de 
Estado que le rinden cuentas a “ya saben quién”. 

No vale la pena aún entrar en minuciosidades del tema 
puesto que todavía no se evidencia ninguna iniciativa 
en concreto. Ésta, como algunas otras propuestas del 
gobierno federal que esta por asumir el mando del país, 
se quedan como palabras en el aire; habrá que esperar a 
los hechos para estudiar y analizar a fondo cuál o cuáles 
serían las reformas propuestas a los artículos 17 y 17 bis de 
la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal. 

Regresaríamos a la centralización del poder en caso de 
llegar a ejecutarse dicha reforma como se logra advertir; 
habrían muchos Sinuhés por nuestros terruños haciendo 
las mismas de aquel observador e influenciador que data 
de aquellos años antes de Cristo.

Lo que si vale la pena señalar, es que los nuevos Sinuhés 
tendrían “ayudantes” y curiosamente se designaría uno 
por cada distrito electoral federal, sin fines electorales por 
supuesto, sería un pecado pensar de esa manera.

Alan J. Contreras Castillo*
Director Ejecutivo de C&C Consultores
Lic. en Ciencias Políticas por la Universidad Modelo
Asesor de la LXIII legislatura- Cámara de Diputados del 
Congreso de la Unión.

Por Alan J. Contreras Castillo *
contacto.electo@gmail.com

DELEGADOS A LO EGIPCIO  
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La principal razón por la cual muchos de los 
actuales partidos políticos siguen existiendo 
la ha dado el INE la semana pasada: recibirán 

en el 2019, año en el que sólo habrá una elección 
para gobernador, la de Baja California, así 
como también cuatro de legisladores locales y 
alcaldes, nada más y nada menos que cuatro mil 
965 millones de pesos.

En el mundo de los partidos mucho es lo que 
está cambiando. Por lo pronto, Encuentro Social, 
pese a su nutrido número de legisladores y a 
la gubernatura de Morelos, perderá el registro 

y no podrá seguir como bancada en la próxima 
legislatura. Lo mismo sucederá con Nueva 
Alianza, que tendrá un puñado de diputados y un 
senador.

Ha habido beneficiarios de López Obrador 
increíblemente afortunados como el PT, que 
salvó su registro en las pasadas elecciones 2015 
gracias a un acuerdo con el PRI, que permitió 
la anulación de un distrito en Aguascalientes, 
donde recibió el suficiente oxígeno político como 
para arañar los votos que necesitaba.

Razones  

Por Jorge Fernández Menéndez 

CINCO MIL MILLONES 
PARA PARTIDOS EN CRISIS

Manuel Velasco, gobernador de Chiapas presidió la reunión de la Conago con López 
Obrador como invitado, el Presidente electo se quedó en Chiapas y al día siguiente 

se encontró allí con Jimmy Morales,  presidente de Guatemala.
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Pagó el acuerdo haciendo alianza con 
Morena, luego de que sus principales 
dirigentes estuvieron perseguidos 
por haberse apropiado de dinero 
que solicitaban para un sistema de 
guarderías. Hoy ya nadie recuerda 
esa historia, pero sí que el propio 
PT reconoció que entre sus nuevos 
diputados, 41 en realidad eran 
cachirules de Morena registrados 
bajo su lista.

Querían denunciar el acuerdo 
porque tuvieron tantos de minoría 
que quedaron fuera algunos de sus 
dirigentes históricos que iban en la 
lista de representación proporcional. 
Con todo, el PT se quedará, contando 
los cachirules, con 61 diputados y se 
convierte en la tercera fuerza política 
del país. Eso se reflejará, también, en 
sus prerrogativas.

El Verde ha confirmado un salto que 
dio hace ya varias semanas, antes, 
incluso, de la elección del primero de 
julio: anunció que acaba su alianza con 
el PRI y que tomará nuevos rumbos. 
Es evidente que buena parte de los 
dirigentes del Verde, comenzando 
por Manuel Velasco, gobernador 
de Chiapas, (fue reemplazado esta 
semana  por Willy Ochoa como 
gobernador interino, aunque se dice 
que la idea de Velasco es rendir protesta 
como senador e inmediatamente pedir 
licencia para concluir su periodo en la 
gubernatura) se han acercado y mucho 
a López Obrador.

El lunes, Velasco presidió en su estado 
la reunión de la Conago con López 
Obrador como invitado. El Presidente 
electo se quedó en Chiapas y al día 
siguiente se encontró allí con Jimmy 
Morales,  presidente de Guatemala, y 
en el inter mantuvo varios encuentros 
con Velasco. No es descabellado 
pensar que, en muchos temas, el 
Verde terminará votando con Morena 
en el Congreso y que el propio Velasco 
más temprano que tarde alcance una 
posición en el Ejecutivo.

El PRD y MC ya abandonaron la alianza 
con el PAN. El sol azteca tratará de 
buscar una vía propia que pasa, en 
buena medida, por la propuesta de 
su nuevo coordinador en el senado, 
Miguel Ángel Mancera, de que 
desaparezcan de una vez las llamadas 
tribus, las corrientes internas 
que tanto daño le han causado al 
funcionamiento y la imagen del 
perredismo. Cómo operar en el nuevo 

escenario sin que terminen aspirados 
por Morena es el gran desafío del PRD 
y la única respuesta que creo válida es 
que se deben convertir en una fuerza 
de centro izquierda, socialdemócrata, 
que se acomode a la izquierda del 
nacionalismo revolucionario que se 
impone en Morena, defendiendo las 
verdaderas causas liberales de la 
sociedad. No será fácil.

Movimiento Ciudadano fue el único 
que realmente ganó con el Frente. Se 
queda con senadores, diputados, una 
gubernatura, la de Jalisco, que hará 
pesar en la agenda. Por supuesto ya 
abandonó, como el PRD, la alianza con 
el PAN y se convertirá en una suerte 
de partido bisagra en muchos temas 
legislativos y políticos. Y ya tienen, 
con todo lo que implica en futurismo, 
en Enrique Alfaro a alguien que quiere 
crecer de cara al 2024.

El PAN está en una encrucijada. Si las 
fuerzas anayistas se imponen en el 
proceso interno, desplazando a los 
demás, se quedarán, como decíamos 
ayer, con las siglas, con los recursos 
(son la segunda fuerza política del 
país), pero sufrirán una oleada de 
rupturas de difícil diagnóstico.

 Si logran una dirigencia de inclusión, 
pueden comenzar a recuperar su 
identidad, la que perdieron en los 
comicios y con el Frente: la de un 
partido de centro derecha, que vaya 
por el voto de las clases medias 
moderadas. Los comicios internos 
serán antes de fin de año y en julio 
próximo las cinco elecciones locales 
serán, todas, en estados gobernados 
por el PAN. Ganarlas o perderlas 
definirá mucho de su futuro.

El PRI ha mantenido una cohesión 
y disciplina que no debería ocultar 
el profundo descontento interno, 
de militantes, gobernadores, 
legisladores, salientes y entrantes. 
Han marcado una ruta, que hacen bien 
que sea sin prisas, hacia la renovación 
de la dirigencia en un proceso en el 
que tendrán que definir su futuro, 
porque si la idea es regresar al viejo 
PRI tendrán que recordar que ese 
espacio ya está ocupado por Morena.

Por lo pronto, entre esos siete 
partidos, grandes y pequeños, sobre o 
subrepresentados por unos comicios 
atípicos, se repartirán el año próximo 
casi cinco mil millones de pesos. Es 
casi lo único que los cohesiona.



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

26

Reflexiones 
en voz alta 

Hoy termina la 
administración de 
los 106 municipios 

del Estado y mañana entra 
en funciones la nueva 
administración municipal 
que, en el caso de Mérida, 
la encabeza Renán Barrera, 
que trae ya una experiencia 
en ese campo, por lo que 
los servicios no deben tener 
ningún detente ni titubeos.

Pero el tema principal de esta 
Reflexión es con relación a la 
empresa pública del país.

Se crearon para cubrir 
espacios que la iniciativa 
privada no ocupaba o para 
atender temas estratégicos 
como comunicaciones, 
energía, transporte y otras 
más.

En algunos casos, ante el 
quebranto de empresas 
privadas que prestan bienes 
o servicios importantes, el gobierno asumía la propiedad, 
para cumplir con los objetivos de esas empresas y que 
no se perdieran las fuentes de trabajo y cientos o miles 
de trabajadores se quedaran sin la dignidad que da el 
trabajo y sin contar con los recursos legítimos para el 
sustento familiar, a más del impacto que en general sufre 
la economía.

Tuve la oportunidad de trabajar en nivel funcionario y 
directivo en empresas del pueblo que administra el gobierno 
federal, Teléfonos de México conocida también como 
Telmex; Constructora Nacional de Carros de Ferrocarril; 
Diésel Nacional más conocida como Dina: Astilleros 
Unidos de Veracruz; Cordemex, la empresa más grande 
del mundo en fibras duras, yucateca, ubicadas en Yucatán 
sus principales fábricas, aun cuando al paso del tiempo 
tuvieron alguna fabrica en San Luis Potosí y Tamaulipas, 
así como oficinas y representaciones en México, Estados 
Unidos y Europa, y aquí mi primera satisfacción en ella, fue 
ser el primer yucateco en dirigirla.

En todas aprendí algo y se fortaleció mi convicción y 
constante actuar, en el sentido de que todas las empresas 
cualquiera que sea su origen, público, privado o social, 
tienen como objetivo constitutivo no solo ser eficiente 

sino rentable, porque es la 
mejor forma de ser parte 
del desarrollo del país y en 
el caso de las públicas, uno 
de los problemas es que los 
nombrados directivos no 
tienen en su visión que son 
empresas que se crean con los 
impuestos de los mexicanos, 
que teóricamente, son los 
verdaderos dueños y cuando 
la corrupción o la ineficiencia 
producen pérdidas, de 
nuestros impuestos o de 
deuda pública que también 
terminamos pagando los 
mexicanos, el gobierno 
cubre esas pérdidas y nunca 
los mexicanos han definido 
objetivos, precios, políticas, 
estrategias, nombramientos, 
ni nunca han recibido 
cuentas y si ven decisiones 
de altos funcionarios de la 
llamada cabeza de sector, 
que intervienen e interfieren 
en los grandes temas de las 
empresas que por lo general, 

provocan pérdidas y daños de importancia. 

Aun cuando en aras de la política neoliberal que se inició 
con Miguel de la Madrid, quien llevó a venta de garaje a 
empresas públicas a los cuates, todavía hay empresas 
públicas que el gobierno administra, muy mal, por cierto.

Cuando nombran a los directivos y funcionarios presumen 
sus currículos, cuando en realidad lo que debe de tomarse 
en cuenta, son los resultados que hayan obtenido en el 
desempeño de sus responsabilidades en cargos anteriores.
Esto es lo que cuenta, porque es la garantía de las 
perspectivas que la empresa lograra durante su 
conducción.

Y los directivos presumen, además, de mejores resultados 
en su administración con relación a la anterior, cuando 
en realidad trasladan a los consumidores, léase pueblo, 
el costo de la ineficiencia o de la corrupción. Tenemos 
ejemplos lamentables, muy lamentables, que sin duda 
influyeron en el rechazo al partido gobernante en estas 
elecciones, como son Pemex, CFE, los más graves sin duda 
y esto merece una Reflexión para otra ocasión.

Te saludo cordialmente.

Por Carlos Capetillo Campos
carlos_capetillo@hotmail.com / @capetillocampos

EMPRESA PÚBLICA
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Especial / La Revista 

Firma Japay convenio 
laboral con el Sindicato

Se signó el convenio de trabajo que 
regirá las relaciones entre 

La Junta de Agua Potable y Alcantarillado 
de Yucatán (Japay) y el Sindicato de 
Trabajadores de los Sistemas de Agua 
Potable y Alcantarillado, Similares 
y Conexos, firmaron un convenio 
que regirá las relaciones laborales 
entre ambas partes, en este acto 
estuvieron presentes sus respectivos 
titulares, Manuel Carrillo Esquivel 
y Manuel Alberto Barrera Garrido, 
respectivamente.

Durante el encuentro, ambas partes ahondaron en la 
importancia de buscar mejores condiciones en favor del 
personal de la dependencia y reconocieron los avances que 
se han tenido, los cuales se ven reflejados en este nuevo 
acuerdo.
Un ejemplo son los aumentos en los vales de despensa, 
tanto los mensuales como los que se otorga por puntualidad 
y asistencia; en la aportación para deportes y actividades 
culturales, y en el apoyo para las licencias de conducir de 
aquellos empleados que, por sus funciones, manejan un 
vehículo de la institución.

Carrillo Esquivel mencionó que también se incrementó la 
prima vacacional, el número de becas estudiantiles y los 
incentivos por quinquenio. En cuanto a los uniformes, destacó 
que, si bien desde su llegada se mejoraron, era fundamental 
que plasmar en el documento que se siga otorgando la 
vestimenta necesaria para el buen desarrollo del personal.

Asimismo, la paraestatal dará un mes más de incapacidad 
por cuidados maternos y ocho días hábiles por paternidad, 

de acuerdo con las leyes en la materia, 
y aumentará el periodo que se brinda 
con goce de sueldo cuando fallece 
un pariente directo, todo con el fin de 
respetar y preservar la importancia de 
la familia en la sociedad.

También, se equiparán y rellenarán 
dos veces al año los botiquines en los 
centros de trabajo, y ambas partes 
celebraron el incremento en los apoyos 
para anteojos y para actividades 
sociales del Sindicato, además del 
préstamo que hace la Junta para la caja 
de ahorro.

Para otorgar estos nuevos beneficios y mejoras, abundó 
el funcionario, se hizo un estudio responsable de las 
posibilidades económicas de la institución y se tomaron en 
cuenta las necesidades expresadas en un pliego petitorio 
elaborado por los agremiados, por lo cual reconoció su 
apertura y labor responsable.
“Con los nuevos acuerdos, se hace justicia a los trabajadores 
de la Japay, que son el principal motor de la dependencia; por 
eso, me da mucho gusto que tengan estas mejoras”, apuntó.

En su turno, Barrera Garrido agradeció al funcionario su 
disposición para llegar a estas importantes conclusiones, que 
ahora están registradas para que el personal pueda exigirlas 
y que son producto de una revisión que debe hacerse cada 
dos años, como lo establece el convenio original que rige la 
relación entre ambas instancias.

“Una vez más, se demuestra que, con el diálogo abierto y 
respetuoso, se alcanzan grandes logros”, concluyó el líder 
sindical
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Manuel Carrillo Esquivel, director de la Japay y Manuel Alberto Barrera Garrido, secretario general 
del Sindicato de Trabajadores de los Sistemas de Agua Potable y Alcantarillado, Similares y 

Conexos, firmaron el contrato laboral que cada dos años se revisa.
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El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas 
y sus homólogos agrupados en la 
Conferencia Nacional de Gobernadores 

(Conago) acordaron estrechar el trabajo 
de coordinación con el nuevo gobierno del 
presidente electo, Andrés Manuel López 
Obrador, en una segunda reunión donde 
se abundó sobre el pacto federalista, los 
programas sociales y de infraestructura, 
seguridad pública, combate a la corrupción 
y descentralización de las dependencias 
federales.

En el encuentro que se llevó a cabo en el 
edificio del Colegio de Ingenieros Civiles de 
México, particularmente los mandatarios 
priistas sostuvieron ante López Obrador 
su determinación de mantener un trato 
constructivo y respetuoso de forma directa con 
el titular del Ejecutivo federal y los integrantes 

Gobernador AMC en reunión 
de CONAGO con López Obrador

Especial / La Revista 

Los gobernadores agrupados en 
la Conago acordaron estrechar 
el trabajo de coordinación con el 
nuevo gobierno en temas como: 
El pacto federalista, programas 
sociales y de infraestructura, 
seguridad pública, combate a la 
corrupción y descentralización de 
las dependencias federales.

GOBIERNO DE CAMPECHE

El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas 
estuvo presente en la reunión que sostuvo 
la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago) con el presidente electo, Andrés 
Manuel López Obrador.
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de su gabinete para que el trabajo se 
traduzca en mayores beneficios para 
toda la población.

Los gobernadores expresaron 
su reconocimiento al plan de 
adelgazamiento de la burocracia que 
plantea la próxima administración, 
pero apuntaron que ello no debe 
significar la obstrucción del diálogo 
entre los estados y la Federación. 

“Es necesario que diversos 
funcionarios participen en las labores 
de coordinación, pero siempre 
coadyuvando, nunca sustituyendo a 
las autoridades democráticamente 
electas, tampoco enfrentándolas, 
pues esto puede representar una 
parálisis o desaceleración de la 
administración pública federal en los 
estados”, se indicó.

Parte de los temas que se abordaron 
fueron: integración del presupuesto 

con enfoque social, priorizando 
los renglones de educación, salud 
y combate a la pobreza; Ley de 
Seguridad Interior y nuevo Sistema de 
Justicia Penal.

Respaldo a construcción 
del tren maya

Por otra parte, el titular del Ejecutivo 
estatal, Alejandro Moreno Cárdenas 
se reunió con Rogelio Jiménez Pons, 
próximo director del Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo (Fonatur), 
para respaldar la construcción del 
Tren Maya que propone el presidente 

electo, Andrés Manuel López Obrador 
como uno de los 25 proyectos 
prioritarios de su gobierno.

Moreno Cárdenas, acompañado 
de integrantes de su gabinete en 
los temas económico y turístico, 
reconoció que el proyecto generará 
una mayor integración regional y 
aprovechará el gran potencial natural, 
cultural, histórico y gastronómico 
que existe en toda esta vasta zona 
del país, lo que detonaría la actividad 
económica y la creación de más 
oportunidades de empleo.

Durante la reunión, el mandatario 
campechano y Jiménez Pons revisaron 
el recorrido que tendrá este medio 
de transporte por diversos sitios 
de interés turístico de los estados 
de Quintana Roo, Chiapas, Tabasco, 
Campeche y Yucatán, como Playa 
del Carmen, Palenque, Tenosique, 
Calakmul y Valladolid.

Especial/ La Revista

El titular del Ejecutivo estatal se reunió con Rogelio Jiménez Pons, 
próximo director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

para respaldar la construcción del Tren Maya.

La construcción del Tren 
Maya es uno de los de los 
25 proyectos prioritarios 

que propone Andrés 
Manuel López Obrador, 

presidente electo.
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El gobierno del estado ha invertido más de 16 
millones 300 mil pesos en obras de rehabilitación 
y mejoramiento en instalaciones deportivas en 

Chetumal que anualmente atienden a casi 50 mil personas, 
entre atletas de alto rendimiento y ciudadanos que acuden 
a entrenar para cuidar su salud.

Al constatar estas obras en gira de trabajo, el gobernador 
Carlos Joaquín señaló que se trabaja para tener la mayor 
inversión en los espacios deportivos de Quintana Roo, para 
que más niños y jóvenes puedan practicar alguna disciplina 
en las que ocupen su tiempo libre, pues el deporte ayuda 
a prevenir su participación en actos de desorden, de 
violencia o delictivos.

Asimismo, el gobernador Carlos Joaquín también visitó las 
instalaciones del Hospital General en donde la secretaria de 
Salud Alejandra Aguirre Crespo explicó que se ha realizado 
la modernización de los servicios de Oncología Pediátrica, 
de Resonancia Magnética, Tomografía, Hospitalización, 
de Rayos X y el área de consulta externa, para darle a las 
personas más y mejores oportunidades para atender su 
salud con atención cercana. “La modernización y el impulso 
que le damos a estas instalaciones permite disminuir la 
desigualdad que prevaleció en gobiernos anteriores”, 
añadió Carlos Joaquín.

El gobernador de Quintana Roo estuvo en la fosa de 
clavados, ubicada en la avenida Universidad, en donde 
Antonio López Pinzón, presidente de la Comisión para la 
Juventud y el Deporte de Quintana Roo (COJUDEQ), explicó 
que las instalaciones las usan más de 30 mil deportistas 
al año y que, en su remodelación, se invirtieron más de 
11 millones de pesos para construir la fosa en seco con 
plataforma de entrenamiento, baños y oficinas.

En la unidad deportiva “José Guadalupe Romero Molina”, se 
invirtieron 4.2 millones de pesos en la impermeabilización 
de techumbre y rehabilitación de la cancha de frontón, 
estacionamiento, oficinas administrativas, baños, pisos, 
red eléctrica, impermeabilización de techo y pintura en 
general. Estas instalaciones las usan más de 6 mil 800 
personas al año.

En el campo de fútbol “La Charca”, se rehabilitó la cancha 
de pasto sintético para beneficio de más de ocho mil 500 
deportistas al año. La inversión fue de más de un millón 
de pesos para hacerla funcional después de varios años 
de abandono.

Durante la gira, el gobernador de Quintana Roo entregó 
una flotilla de ocho vehículos al personal del Instituto 
de Infraestructura Física Educativa de Quintana Roo 
(IFEQROO), en la que se invirtió un millón 400 mil pesos, 
para supervisión de trabajos en las escuelas del estado, 
según señaló su director Abraham Rodríguez Herrera.

Carlos Joaquín inauguró la reconstrucción del muelle de 
concreto del Club Náutico de Chetumal, acompañado de 
la directora de la Administración Portuaria Integral de 
Quintana Roo (APIQROO) Alicia Ricalde Magaña. Aquí se 
develó la placa de la escultura “Nachi Cocom”.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Deporte y atención médica, pilares 
del bienestar de los quintanarroenses 

Especial / La Revista 
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Especial / La Revista 

Diputados de la lXII Legislatura 
reciben sus credenciales

Integrantes de la LXII Legislatura recibieron sus 
credenciales de identificación y acceso al Congreso del 
Estado de Yucatán, durante la sesión de la comisión de 

Instalación y de Entrega-Recepción, en la sala de usos 
múltiples “Consuelo Zavala Castillo”.

Por orden alfabético de sus apellidos los nuevos diputados 
fueron llamados por dicha comisión que estuvo integrada 
por la presidenta de la Junta de Gobierno del Congreso 
local, Celia Rivas Rodríguez (PRI), Marco Antonio Novelo 
Rivero (PAN), Marbellino Burgos Narváez (Nueva Alianza), 
Enrique Febles Bauzá (PVEM) y Jazmín Villanueva Moo 
(Morena).

Por parte de la fracción del PRI, obtuvieron sus credenciales 
Felipe Cervera Hernández, Luis Borjas Romero, Enrique 
Castillo Ruz, Mirthea Arjona Martín, Janice Escobedo 
Salazar, Karla Franco Blanco, Lila Frías Castillo, Warnel 
May Escobar, María Moisés Escalante y Marcos Rodríguez 
Ruz.

De la bancada del PAN, recibieron sus identificaciones Rosa 
Adriana Díaz Lizama, Paulina Viana Gómez, Víctor Sánchez 
Roca y Ángel González Escalante.

Referente al partido Morena, se entregó las credenciales 
a Miguel Candila Noh, Leticia Euan Mis, Fátima Perera 
Salazar y José Figueroa Jiménez.

De la fracción de Movimiento Ciudadano, Silvia López 
Escoffié y Milagros Romero Bastarrachea.

Y para las representaciones legislativas del PVEM, Harry 
Rodríguez Botello Fierro; y de Nueva Alianza, Luis Aguilar 
Castillo.

Los nuevos legisladores Manuel Díaz Suárez (PAN), Kathia 
Bolio Pinelo (PAN) y Alejandro Cuevas Mena (PRD) no 
asistieron al acto.

“Les deseó mucho éxito en la nueva encomienda, por el 
bien de la sociedad yucateca”, enfatizó Celia Rivas.

La comisión de Entrega-Recepción convocó para la próxima 
sesión el viernes 31 de agosto del año en curso a las 4 de 
la tarde en el salón de pleno, para la toma de compromiso 
constitucional de la Mesa Directiva para el primer periodo 
ordinario de la LXII Legislatura y de todos los diputados 
que la integran.

Congreso  
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Algo más 
que palabras  

En un mundo cada vez más 
fragmentado y endiosado 
por atmósferas crueles, el 

compromiso cívico es fundamental 
para enhebrar otro tipo de 
comportamientos y actitudes 
ante la vida, cuando menos más 
fusionados y solidarios en el sentir, 
para mejorar de este modo nuestro 
distintivo sostenimiento humano. Por desgracia, hace tiempo 
que nos hemos dejado abandonar, irresponsablemente, 
por un abecedario de intereses mercantilistas, a través de 
los necios pedestales del poder, que lo único que hacen 
es disgregarnos, para llegar a ese pánico visceral de 
enfrentamientos, donde el odio y la venganza son munición 
permanente, volviéndonos inhumanos y estúpidos. 

La realidad está ahí, no se puede omitir. En muchas partes 
del planeta, el grado de represión es tan alto, que se está 
forzando al exilio a ciudadanos, por el simple hecho de 
opinar diferente a su gobierno, a sus líderes, casi siempre 
más preocupados por si mismos que por los demás. Desde 
luego, los gobernantes que no aman su misión de servidores 
al bien común, que no dan lo mejor por la causa colectiva, 
que no escuchan al que opina distinto, difícilmente pueden 
contribuir a poner concordia en el andar. A veces también 
nos llama la atención la debilidad de las reacciones 
internacionales, ante hechos tan deleznables como la 
irracionalidad del caminante. 

Lo cierto es que contamos con demasiados intereses 
particulares y muy cómodamente el rendimiento económico 
llega a prevalecer sobre el justo bien social, llegando 
a manipular la información para no ver afectados sus 
proyectos. Sería bueno despojarse de ese fascinante manjar 
de don dinero. Porque, ciertamente, hubo un tiempo en el 
que todo era poesía, y por ende, creado el verso a imagen del 
verbo, surgió el mandato de conjugarlo, y hubo de hacerse 
en rectitud, pues sin él es muy complicado armonizar 
nada, máxime en esta época contemporánea, donde la 
globalización nos ha unido, pero no hermanado. Es nuestra 
gran asignatura pendiente. Ojalá aprendamos a cambiar, a 
movilizarnos con el corazón y no con las espadas en pie, con 
el fin de modificar hasta los mismos procesos económicos y 
sociales, haciéndolos más plenamente humanísticos, o sea, 
más poéticos. En el fondo, una balada no es algo que cotiza, 
sino el sol que nos permite mirar y ver, y hasta concebir 
nuestros concretos vínculos de poetas en camino. 

Por eso, es a través de una justa 
inspiración, germinada casi 
siempre después de una crisis, 
que es lo que sinceramente 
nos obliga a revisar nuestra 
calzada, cómo se proyecta un 
modo nuevo de cohabitar. Quizás 
apoyándonos en las experiencias 
positivas y rechazando las 

negativas, podamos afrontar las dificultades con más 
tesón, y desplegar un planeta de mayor convivencia, no de 
conveniencias, que son ventajas para unos y desdichas para 
otros. Ya está bien de mercadeos, de poner armas en vez de 
alma en el camino. La verdad que cuesta creer que con casi 
22 años de existencia, el Tratado de Prohibición Completa 
de Ensayos Nucleares  sigue esperando a que lo ratifique 
alguno de los ocho países con capacidad para desarrollar 
armas nucleares. Tenemos que despertar de este absurdo 
negocio, puesto que las tragedias humanas y ambientales, 
resultado de los ensayos nucleares, son razones de peso 
para ese cambio de actitudes.

Puede que a muchos moradores les falte esa fuerza 
moral indispensable para comprometerse, con efectiva 
autenticidad, en ese afán por lo armónico, que es lo que 
realmente nos injerta ilusión y fortaleza; pero ha llegado 
el momento de concertar unidos nuestra propia existencia. 
Por tanto, hemos de considerarnos en conjunto miembros 
de un saber ser, pero también de un saber estar más allá 
de los gestos y las palabras, con nuestra propia conciencia 
de lucha acompasada y acompañada en favor de toda la 
humanidad, poniendo en alza los valores de la solidaridad, 
la equidad, lo ético y la libertad. Considero, en consecuencia, 
que somos una sociedad que necesita esperanzarse, revivir 
de las cenizas injustas, para llevar por doquier, con renovado 
ardor, el anuncio de caminar acorde con los designios de la 
paz. 

Sea como fuere, el ánimo de una humanidad, que requiere 
fraternizarse, se forja en muchos niveles, empezando por 
el ambiente familiar que demanda respeto y unión de sus 
progenitores, y finalizando por el propio compromiso de 
los Estados y sus gobiernos, haciendo valer los principios 
enraizados en el espíritu de toda democracia. Pongamos el 
lunar del desarme como punto final del poema. Y las penas 
váyanse, que ya no riman ni reman en tierra. Soñar también 
ayuda a vivir.

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net

EL COMPROMISO CÍVICO
 POR LO ARMÓNICO

“Creado el verso a imagen del 
verbo, surgió el mandato de 

conjugarlo, y hubo de hacerse 
en justicia  para armonizar el ser 

con el estar”.
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El estadio de futbol “Carlos Iturralde 
Rivero”, casa del club Venados de Yucatán 
(Venados FC), lucirá dos obras artísticas: 

murales en la parte baja (o de atrás) de las 
gradas que dan hacia el Circuito Colonias y la 
calle 85 de la colonia Morelos oriente.

En uno de los 2 murales, el inmueble lucirá la 
pintura de un futbolista con características 
de la cultura maya inspirado en el famoso 
“Juego de Pelota” (pok-ta-pok), obra de 
Yordan Abiel Yan Chuc, joven muralista 
yucateco.

En mancuerna con Carlos Can López y Ángel 
Ramírez Pérez, el artista plástico preparó la 
superficie, para pintar su obra. El “lienzo” es 
una pared, en parte curva, de unos 26 metros 
de longitud, por 3 metros de alto.

Parte de la obra abarcará una de las trabes de concreto de la 
estructura que, en realidad, está “afuera” de la pared, es decir, 
no forma parte de la pared, pero visualmente, en perspectiva 
desde afuera, el mural se verá como un solo elemento, es 
decir, como si estuviera pintada todo en un plano.

Los artistas colocaron sellador y luego pintura blanca como 
“base” para el mural, que lucirá el estadio en su esquina 
sureste, y que “apunta” hacia la plaza comercial que se 
encuentra en la zona. El otro mural se ubicará en la esquina 
noreste, hacia la estación de bomberos o calle 85.
En este último caso, lo único que pudo averiguarse -porque 
no será obra de Yordan- es que lo pintarán jóvenes mujeres; 
al día de hoy, lo único que puede verse ahí es pintura blanca 
que las artistas usaron para tapar gratifis; pero la pared aún 
no está lista para perfilar la obra.

En el caso de la esquina noreste, que es la cabecera que 
colinda con el Centro Acuático de la Unidad Deportiva 
Kukulcán “Rommel Pacheco Marrufo”, los 3 jóvenes creadores,  
perfilarán esta semana la imagen de una suerte de “futbolista 
maya”, que pintarán con técnica de acrílico.

Yordan ha pintado otros murales, pero varios de ellos son 
“privados”; de los “públicos”, el más famoso es “La justicia 
yucateca”, que luce una de de las paredes del auditorio del 
Centro de Instituciones Operadoras del Sistema Penal, Oral 
y Acusatorio (Ciospoa), ubicado a un costado del penal de 
Mérida.

En el caso del futbolista “maya”, el mural adornará una parte 
del estadio que tradicionalmente no es utilizada ni siquiera 
por los anunciantes, y que no tiene barda perimetral ni rejas, 
como sí tiene la zona en donde están las taquillas y los 
accesos, en el lado oriente del “Carlos Iturralde”.

En la otra “punta” se sabe que una de las imágenes que se 
pintarán es El Castillo de Chichén Itzá, ciudad maya que tiene 
entre sus vestigios un juego de pelota maya; sin embargo, no 
se han dado más detalles de la obra.

Esta es la primera vez que el estadio de futbol profesional 
(casa de los Venados en la Liga Ascenso MX) en Mérida luce 
la obra de un muralista, en este caso de un joven que, con 20 
años, ya se está abriendo paso y dejando huella en el arte 
yucateco.

Deportes  

Decoran con murales 
la casa de los Venados FC

Por Eduardo Vargas Marín / LectorMX.com 


